



# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ LUNES 18 DE ENERO DE 1904

NUMERO 659

## Agencia de transporte entre Santo Domingo y Esparta

El infrascrito ofrece al público su empresa de transportes durante el Verano, prometiendo puntualidad en la entrada de mercaderías a la hora de trenes, para cuyo efecto ha establecido un servicio diario de carretas que salen después del tren de Esparta y Santo Domingo, pudiendo llegar el mismo día a Esparta y el siguiente a Puntarenas. Además ofrece su HOTEL, donde encontrará el pasajero comodidad, buen servicio y que cuenta con la ventaja de estar situado próximo a la Estación del Ferrocarril de Esparta.

AGENTES DE ESTA EMPRESA

En San José, Ricardo Bermúdez. En Puntarenas, Edo. de la Guardia. En Santo Domingo, Vicente Cortés. — Esparta, El infrascrito  
CLODOMIRO F. CASTILLO.

## LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

Estamos en tiempos de economías. ¿Por qué aun las personas más exigentes no pasan por el establecimiento de **ELOY GONZALEZ**

en la esquina N. E. del Parque Central a probar lo que elabora esta fábrica? Nada pierde el fumador con fumarse un puro ó un cigarrillo que se le obsequiará y queda convenido, que haciendo el paladar como se hace con el licor puede economizar muchos colones cada año.

Los dependientes están AUTORIZADOS para dar a cada cliente lo que le agrada como obsequio

## LA UNION

FABRICAS DE CASIMIRES  
SASTRERIA  
MUROLO HERMANOS

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido a diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también a la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un contador moderno. — AL CONTADO Y BARATO —

Venta por mayor a precio de Fábricas.  
Calle Central Sur Nos. 31-32. — Contiguo a la Botica del Comercio

## The Phoenix Coffee Co.

LIMON C. R.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida a los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de CAFÉ MOLIDO que se nos hagan, garantizando la calidad y a precios sin competencia

## "LISTERFORM"

Contra radicalmente:

ULCERAS,

LLAGAS,

HERIDAS,

LACRACIONES,

MERPE,

ECZEMA,

SARPULLIDO,

GRANOS,

EMPEINES

y todas las afecciones subcutáneas.

RICARDO KRIBEL  
Dentista Alemán DESPACHA  
en la casa frente a la de don  
Federico Tinoco.

## La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquél nutre y fortifica a la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

## Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de  
Bacalao é Hipofosfitos  
de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto a que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,  
Químicos, New York.  
De venta en las Boticas.

## OJO

Quien desee exportar café en buenas condiciones que compre los sacos que vende don Manuel Romero

## LA GORDOBESA

Fábrica de Sombreros



EMILIO PEPEZ NAVAS

No mas introducción de sombreros de fieltro.

## LA GORDOBESA

es una fábrica sin rival en su género

Calle Central, casa contigua a la Botica del Comercio

## LAS TRES CRUCES

Gran deposito de ATAQUES, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más ANTIGUO en el país

VENDE ATAQUES desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tjeretas, camas, cofres. Se trabaja a domicilio. — Servicio a cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama. — E. ROIG.



## ACORAZADO

BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene a la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par

Visítad tan bien atendido almacén y os convenceres.

## Taller y Fundición de MULLER

5ª Avenida frente a Bertheau & Co.  
Fundición en todo lo concerniente al hierro y bronce, por difícil que sea su ejecución, garantizando todo trabajo.

J. J. Mendoza

PINTOR Y TAPIZADOR DE CASAS

Baratura y exactitud

EN TODO TRABAJO

CALLE 21 SUR

Frente a la casa de habitación de doña María Vª de Lines.

## LA CONSTANCIA

Fábrica de sirope, rompopo, vibagre, gotas amargas y el gran sirope de curazao especial para la composición de cauteles. Se garantiza la calidad de los artículos que se despachen. Se atienden pedidos de provincias y de todas partes de la República y se hacen grandes descuentos, según la cantidad que tomen. Calle 18: sur frente a la del Dr. Cruz y donde estaba el Teatro viejo San José de Costa Rica. — RAFAEL ROJAS ALFARO.

# La Cervecería

de Richmond fabrica las mejores cervezas. La doble negra es la única del país que más se parece á la afamada estrella (extranjera). Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

Editor y Administrador  
**FEDERICO FERNANDEZ G.**  
Precio de suscripción  
Por un mes . . . . . C\$ 1.00  
Pago adelantado  
OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR.  
Casa N. 99—Apartado N. 86

## ELECCIONES DE DIPUTADOS

El gran día se acerca y aún no sabemos cuándo será.

El *gobiernismo* trabaja empeñosamente con todos los recursos del poder para llevar á los bancos del Congreso á personas de su devoción.

Tenemos á nuestro frente una política parda que viene hace tiempo con firmando nuestras sospechas de que alguna sorpresa se nos prepara de parte del Gobierno.

La calma chicha oficial parece presagio de una tempestad idén.

La amenaza á la prensa de oposición de "no tolerar por un día más la diatriba insolente y embustera", en vísperas de la renovación de la mitad de nuestro Congreso es de un oportunismo tal; que nos revela el empeño de formar una diputación conveniente sólo al círculo de la *argolla*, como llamaron graciosamente en el Perú al Olimpo de allá, entronizado en el Poder por el Presidente Pardo.

Si estamos equivocados que nos diga la prensa *culta, moderada* y *cemioficial* qué objeto se propone el Ejecutivo al demorar el decreto que señala el día para las elecciones de segundo grado á fin de hacer la renovación de la mitad del Congreso.

Esa actitud turbia de la Secretaría de Gobernación no indica que pretendamos darnos una sorpresa?

De Alajuela sabemos que un militar de alta graduación trabaja ya en el Naranjo, San Ramón y Grecia por una candidatura adicta á un probable candidato oficial para la Presidencia de la República.

No se compadece esta práctica con las teorías que en tono melodramático expuso el nacionalismo á los pueblos en su propaganda de la pasada transacción.

La Liga de Obreros de San José también se mueve. Sabemos que en ella hay un círculo bien intencionado que se propone llevar á la Cámara elementos obreros independientes.

Desde que hemos visto y palpado los chascos que nos ha pegado la *argolla* en el Congreso, la actitud de los artesanos independientes nos place sobremediana.

Para conjurar la próxima tempestad que se provoca en las alturas, los buenos elementos deben buscarse donde quiera que estén.

Afortunadamente los electores republicanos están firmes en su puesto, y son centinelas avisados que se mantienen alerta contra todas las arterias que ponga en juego el enemigo para invadir nuestro campo.

En todo tiempo nuestros electores han dado muestras inequívocas de su entereza de carácter, de su lealtad al republicanismo neto, como gente honrada y convencidos de la bondad de la causa que sustentan.

SIMPLICIO.

## Colombianos!

### Guerra de emboscada

En el año de 1856 ocurrió en Centro

América el acontecimiento más grave y trascendental que registran sus tradiciones. En aquel año memorable los centroamericanos, que hasta entonces habían vivido consagrados á las faenas campestres, se vieron de pronto invadidos por un enemigo extraño. El filibusterismo norteamericano había tendido la mirada al través del océano, había divisado á Centro América y, al contemplar la feracidad de su suelo y su ventajosa posición geográfica, se despertó su ambición. Rugosas costas bañadas por dos océanos; espaciosas bahías abrigadas de los vientos, sobre cuyas tersas aguas pueden dormir tranquilas las escuadras del mundo; selvas de vegetación formidable, ricas en maderas preciosas; pampas que parecen océanos de verdura pobladas de numerosos rebaños; arroyos que arrastran arenas de oro; ríos caudalosos que constituyen soberbias avenidas para el comercio; campos cubiertos de sementeras valiosas cuyas ramas se doblegan al peso de su rojo fruto, y finalmente cordilleras donde el pico del minero tropieza con ricos filones de metales preciosos. El filibusterismo vió todo esto, lo codició, y para ampararse de tan rica presa, empezó por adormecer al pueblo nicaragüense con promesas de alianza, y acabó por proclamarse dueño y señor de todo.

El sencillo pueblo de Centro América era en aquel entonces como un joven aldeano criado en el campo, para quien el mundo se reduce al espacio que alcanza con su mirada desde la cima del vecino monte. Aquel pueblo labrador no había oído jamás hablar de piratas ni de naciones conquistadoras, peligros que no le alarmaban, porque nunca se había tomado el trabajo de pensar en lo que podría existir más allá del punto adonde su mirada alcanzaba. Feliz con lo que poseía, no sabía lo que era ambición, ni podía imaginarse que los bienes, que la pródiga naturaleza le había dado por patrimonio, pudieran ser codiciados por otros pueblos. Así es que, al ver la horda de aventureros capitaneados por Walker, adueñarse de Nicaragua, los pueblos centroamericanos se quedaron estupefactos, sin poder comprender el significado de aquella agresión. Fué menester que pasara algún tiempo, y que los invasores dejaran ver sus propósitos, para que estos pueblos abrieran los ojos, y volvieran de su sorpresa. Al comprender, sin embargo, las aviesas intenciones de aquella horda salvaje, y saber los atentados que estaba cometiendo en la infortunada Nicaragua, los pueblos de las cinco Repúblicas sintieron encenderse en sus pechos un odio semejante al fuego que arde en el seno de sus volcanes, y su naturaleza mansa y tranquila sufrió súbitamente una brusca transformación. Los labradores de brazos tostados por la luz del sol soltaron el arado y el hacha, y empuñaron los pocos y primitivos fusiles que existían en sus arsenales.

Un pueblo en este estado de excitación es una mina pronta á estallar al contacto de una sola chispa, y Juan Rafael Mora proporcionó esa chispa con el grito de *¡Fuera los invasores!* grito que fue repetido por los cinco pueblos hermanos. Un rasgo feliz de Cicerón salvó la República; un discurso pronunciado por un carnicero sublevó á la mitad de Roma, y puso en peligro el poder de los patricios y una palabra de Beato conmovió á

sar. La proclama de Mora hizo vibrar en el pecho de Centro América los sentimientos de independencia y libertad, y en un instante los ejércitos de labradores se convirtieron en ejércitos de guerreros.

¿Cómo se explica aquella brusca transformación?

La explicación de aquel fenómeno social es que el ideal de la patria es innato en el corazón del hombre, donde existe á veces en estado latente y a veces desconocido de él, como el rico filón de oro que yace á través de un camino, por donde han pasado pueblos enteros sin descubrirlo. Pero así como las lluvias suelen lavar la arcilla que cubre el filón, y dejan expuestos los rayos del sol el metal precioso, la proclama de Mora rompió la rústica calma de los aldeanos y los hizo ver el peligro en que estaban. Vió entonces la reflexión; el labrador sintió latir en su pecho sentimientos que él no había adivinado ni nadie antes le había descifrado, y comprendió que hay una cosa que se llama patria, que constituye el bien supremo de todos los hombres. Desde aquel momento, el aldeano sencillo fue ya un soldado de la patria; comprendió todos los derechos del ciudadano, y se aprestó á cumplir los deberes que ese augusto carácter le impone.

Al ver á Walker enseñoreado de Nicaragua, oprimiendo á sus habitantes como si fueran un rebaño de esclavos, cundió por todos los ámbitos de Centro América el *alajua*; vino un malestar que á todos afectaba; sintióse un yugo que á todos incomodaba, y como la voluntad es una, el levantamiento fué uno también.

Los pueblos tienen virtudes especiales, que no se revelan sino en circunstancias supremas, y el patriotismo es una de esas virtudes. El rico quería defender su casa, el pobre su choza, y todos igualmente la independencia de su suelo natal. La causa era común para todos, y por eso al resonar el grito de *¡independencia ó muerte!* lanzado por Mora, los centroamericanos olvidaron sus divisiones, y las cinco Repúblicas se alzaron como una sola nación contra el enemigo común. Este, por el contrario, era un ejército de mercenarios; sus batallones se componían de elementos heterogéneos; en sus filas había hombres de todas las razas, y se hablaban diversos idiomas. Por esta misma razón, la antigua Roma con todos sus ejércitos no pudo salvarse de la invasión de los Bárbaros. A medida que la Señora del mundo decaía, se reconstruían las nacionalidades que ella había destruido; el imperio de los Césares se vió amenazado de muerte, bñsó en toro suyo defensores, y vió con asombro y consternación que sus súbditos se habían convertido en enemigos, y el pueblo Rey fué arrojado de su trono como un león achacosó y cargado de años, cuyos dientes ya no devoran y cuyas uñas ya no desgarran.

Colombia atraviesa en estos momentos supremos por una situación idéntica á la que amagó á Centro-América en 1856. El enemigo es el mismo, igual es su bandera, idénticos sus propósitos de expoliación y sus pretensiones de predominio. Pero cuando un pueblo lucha por su independencia, rara vez sucumbe. El que defiende su patria y su libertad, tiene en su favor el poderoso aliento, que infunde la conciencia de una causa justa, mientras que el que pelea contra el derecho, el que trata de apode-

con la fuerza natural de que la naturaleza le ha dotado, pero carece de estímulo y tiene que bregar contra climas y terrenos adversos. El soldado que defiende sus derechos comprende que en el ejército de que forma parte hay un elemento más poderoso que el mandato del jefe, y ese elemento es la conciencia de la justicia, sentimiento que en todos los tiempos ha hecho que el defensor de una causa justa muera sonriendo al pie de sus estandartes.

Colombia peleará en su suelo, bajo un clima que le es propicio, y esto constituye una gran ventaja. El monte y el bosque, el pantano y la fiebre serán sus poderosos aliados, y le prestarán su valioso concurso.

La guerra de emboscada es la guerra del débil contra el fuerte; la guerra del genio contra el número. Esta clase de campaña es el recurso de los pueblos oprimidos, de los desgraciados, porque para invadir á una nación es condición indispensable que el opresor sea más fuerte que el oprimido. La lucha cara á cara de un pueblo débil contra otro más fuerte y en un terreno sin obstáculos, sería una temeridad, que daría por resultado, no sólo el sacrificio inútil de los débiles, sino que destruiría hasta la esperanza de reconquistar la independencia y la libertad una vez perdidas. ¿Qué más quisieran los opresores de un país que sus víctimas salieran á disputarles la victoria en campo raso? ¿Cómo podrían entonces romper sus cadenas los pueblos privados de su libertad? ¿Cómo podrían recobrar su suelo y su independencia los pueblos despojados de ellos? Las reivindicaciones serían imposibles, porque un pueblo invadido es necesariamente más débil que su invasor. En tales casos, cuando el permanecer tranquilo es un crimen de lesa patriotismo, y el luchar de frente sin condiciones para triunfar es necedad y suicidio, ¿qué recurso les queda á los oprimidos, á los saqueados, á los desvalidos? Aprovecharse de las ventajas que el terreno les proporcione; encastillarse en los montes, emboscarse en las selvas que son un poderoso baluarte. Esta clase de defensa es tan natural, que hasta los animales hacen uso de ella. El ciervo perseguido en campo abierto huye veloz al monte, que es el amparo instintivo del perseguido, el refugio natural del que carece de fuerza para hacer frente á un enemigo más poderoso. Millares de pueblos se han defendido en esas fortalezas que la naturaleza ha deparado á los débiles. La escarpada cresta, la caverna, el desfiladero son Aventinos y Janículos para los opresores de la independencia, para los verdugos de la libertad.

Cuando se estudia la historia, se ve que rara vez se han defendido las buenas causas en campo raso. Los restauradores de la libertad, los defensores de la independencia, los reivindicadores de derechos conculcados se acogen siempre al monte, á la selva, al desfiladero, porque estos son los que equilibran la mayor fuerza de los opresores con la menor de los oprimidos.

La guerra de emboscada es la única guerra justa porque es la que se hace en defensa de los derechos naturales del hombre.

¡Andes colombianos! ¡Montes escarpados! ¡Selvas impenetrables del Darién! ¡Vientos que recogéis al pasar sobre el pantano el miasma que mata! ¡Fiebres que carbonizáis la

que vosotros sois los aliados que le ayudaréis á defender la integridad de su suelo y el honor de sus hijos.

FEDERICO MORA.

## Rubén Aguilar

Frisabas en los 15 años y era natural que vieras sonreír la suerte.— ¿Qué sería de nosotros si no viéramos entonces sus hechiceras sonrisas?

Empero en el libro del destino había una sentencia: que dejaras de ver la luz cuando ella te rodeaba, que dejaras un vacío en el hogar, cuando con tu presencia y con tus méritos ayudabas á formar los encantos de él.

Un acontecimiento inesperado para que nombrarlo? cortó el hilo de tu existencia el 18 de enero de 1902.

Contemplaste festivo, la aurora de ese día y cuando asomaba el crepúsculo vespertino, tus ojos empañados y la rigidez de tu cuerpo nos decían que habías volado á otras regiones, seguramente porque éstas no eran aparentes para llenar tus nobles ambiciones, no obstante que las virtudes de tu madre y la caballería de tu padre te habían señalado el derrotero.

Dos años ha que sus lágrimas humedecen la tumba que guarda tus preciosos restos, y dos años ha que las miras se mezclan con las suyas.

Si tus compañeros y amigos lamentan todavía tu larga partida al reino de las sombras, yo espero y confío en que la suerte nos reunirá mañana.

MIGUEL F. ANGULO.

San José enero 18 de 1904.

## El Honor Americano

ARRASTRADO EN EL LODO DE PANAMÁ

[Del "New York American" Nbre 9]

Lo que Teodoro Roosevelt, armado del Poder que le da la presidencia, ha hecho realmente en el Istmo de Panamá es apoderarse del territorio de Colombia país con el cual estamos en paz.

Eso, pura y simplemente ha sido un acto de fuerzaacto de piratería.

La tentativa de enubrir la piratería hablando de República de Panamá creada expresamente para la comisión del crimen, á nadie engaña, sino que agrava por la hipocresía, el acto ilegal.

Hay una contestación terminante á todos los insostenibles esfuerzos que la administración hace para poner su desnudo bucanerismo al abrigo del derecho de gentes y de los usos diplomáticos: ¿SE HABRÍA ATREVIDO TEODORO ROOSEVELT Á PROCEDER CON INGLATERRA Ó CON ALEMANIA COMO LO HA HECHO CON COLOMBIA?

Porque Colombia es demasiado débil para combatir se ha encontrado valor para despojarla. Pudiera ella combatir con nosotros ó encontrar aliados que le dieran la fuerza de que carece, y entonces todo el mundo la justificaría al declararnos la guerra por lo que el señor Roosevelt ha hecho en Panamá.

Colombia debe someterse á Roosevelt, á menos que el Congreso Americano venga á recobrar el honor americano, por la misma razón que Panamá se sometió al pirata Enrique Mor

# No hay tos, catarro, bronquitis, ni enfermedades de garganta, pecho y pulmones que no quite el Legítimo jarabe de tabonuco al GUAYACOL Medicina SEGURA Cura INFALIBLE

Preparado por Jiménez y CIA

Depósito "LA VIOLETA"

¿Cuál excusa se ha de ofrecer por este crimen en lo quecedor?

Ninguna que pueda ofrecer ó aceptar un hombre honrado.

"Pero eso nos da el canal" gritaron los partidarios del Presidente.

No; el canal puede tenerse sin pagar como precio el carácter nacional dando nos ante el género humano el rango de estado salteador.

El canal puede tenerse sin llevar al ánimo de todas las Repúblicas latino americanas la convicción de que no somos sus amigos, sino el más temido de los emigos; sin darles motivos bastantes para creer que el verdadero significativo de la doctrina de Monroe es que queremos tener alejados á los europeos solamente para que nosotros podamos con más seguridad despojarlos, y de que nadie de Centro y Sud América quedará seguro cuando nosotros lo necesitemos.

Para tener un canal interoceánico basta que el Presidente Roosevelt obedezca la ley. La ley Spooner ordena que faltando la concesión de Colombia para el canal por Panamá, se vaya á Nicaragua y Costa Rica que están dispuestas á tratar con nosotros honorable y prontamente.

En vez de obedecer la ley el Presidente Roosevelt ha preferido perpetrar un crimen, apoderándose del Istmo de Panamá, acto sin paralelo en la historia de esta República.

Si el Presidente Roosevelt se encuentra apoyado en este delito por su partido, entonces su partido le sostendrá también en cualquier correría de pillaje por las tierras y contra la soberanía de nuestros más débiles vecinos que pudieran agrandar á los apetitos é intereses de cualquiera otra agresión de codiciosos especuladores como los que vemos congregados al rededor de la cortompada y envuelta en escándalo Compañía Francesa de Panamá.

El honor de los Estados Unidos ha sido arrastrado por el lodo de Panamá. WILLIAM RANDOLPH HEARST.—(Representante al Congreso.)

[De el "Boletín de la Guerra" de Cartagena]

CLODOMIRO SALAS hijo PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Máximo Fernández.

## CORRESPONDENCIA

### De Alajuela

SR. EDITOR DE

EL DERECHO San José

Muy señor mío:

Esto decae de un modo lastimoso. La ciudad está triste porque muchas familias se han marchado al campo á hacer su temporada de verano.

La Banda Militar está de vacaciones y el mal tiempo parece no haberse ausentado del todo. Especialmente el mal tiempo económico ha tomado carta de naturaleza en nuestros bolsillos. La sin dineritis es mal endémico.

Una de las libertades más atropelladas aquí es la libertad de comercio. Aquí vive en todo su vigor esa anti-gualla que se llama Reglamento de Policía en la parte en que prohíbe al agricultor vender víveres al comerciante antes de las dos de la tarde en los días de mercado, so pretexto de que se perjudica á los pobres con ello.

Por eso lo que debiera quedarse aquí en cantidad bastante para fomentar la competencia se va para esa capital á veces á venderse por menos valor que el de la oferta de nuestros comerciantes.

No hay quien le haya hecho entender á nuestra primera autoridad ni al Ayuntamiento lo pernicioso de tal sistema. Dichosos Uds. que tienen gobernadores jóvenes y progresistas.—Desde que se inauguró esta administración nosotros hemos comenzado á vivir desadministrados por falta de una cabeza en la Gobernación de la provincia.

Abrigamos la esperanza de que la nueva municipalidad dará algún impulso á nuestra ciudad corrigiendo defectos como el que dejamos apuntado referencia á la libre compra y venta de víveres en todo día y á toda hora.

Los inquilinos del Mercado presentarán una solicitud á la Municipalidad pidiendo una rebaja en el valor de las piezas.

Creemos que estando al frente de la Municipalidad personas como los señores Lakner Sandoval y Soto Quesatenemos motivo para suponer que mucho bueno debe esperarse en pro del progreso de este cantón.

El Corresponsal

## En el Variedades

La Compañía Dramática que dirige don Daniel Ureña ha comenzado su nueva temporada teatral inaugurando sus actuales trabajos con "La Carcajada."

Somos francos al decir que la representación no estuvo á la altura que se esperaba. Se nota falta de naturalidad en el conjunto de la ejecución. El primer acto estuvo muy frío; creyérase que los actores no sentían su papel: sin embargo se conoce que los noveles artistas tienen razón y que la frialdad sostenida durante todo el primer acto es hija, á no dudarlo, de la poca protección que entre nosotros se dispensa al arte nacional.

La concurrencia fue muy escasa y esto en verdad es desesperante para el artista. Un público numeroso entusiasma y sirve de estímulo á los hijos del arte.

Desde este punto de vista no vacilamos en manifestar que la Compañía satisfizo y aún sobrepasó á lo que de ella debía esperarse.

Haremos notar también que el drama la "Carcajada" es obra escrita para actores consumados y que Daniel Ureña nos dió una verdadera sorpresa en la ejecución de su papel con una carcajada histérica tan bien representada. Dada la magnitud de la obra, repetimos, el conjunto estuvo bueno. La naturalidad que es lo de más valía sobre las tablas resaltó en la señorita Charraun y en los señores Ureña Barrot y Calvo.

Permítanos la modestia del señor Ureña que le aconsejemos no comenzar con piezas dramáticas de tanto vuelo. La compañía ganaría más empujando un camino gradual en la carrera del arte.

El sainete estuvo muy bueno en lo general; y en particular la señorita Charraun y el señor Barrot hicieron las delicias al público. El Ciego estuvo muy exagerado, quizá por esto nos pareció falto de sal.

RICARDO KRIBEELE Dentista Alemán DESPACHA

## Sección noticiosa

Desde

anoche empesó á circular en esta ciudad el rumor de que habían principiado ya las hostilidades en el Istmo de Panamá. Los que propalan esta noticia pretenden fundarse en un cable que aseguran haber recibido un caballero de esta capital. Con el fin de averiguar la verdad nos dirigimos al caballero aludido, quien nos ha dicho que él no ha recibido tal despacho. Es falso, por tanto, el rumor que corre.

Telegrama de Santo Domingo de Heredia A Editor de El Derecho.

Anoche una niñita de don Napoleón Pacheco amigo nuestro, quemose parte de las extremidades inferiores con unos periódicos con que se entretenía á la luz de una candelita.

Sertimos desgracia.

Corresponsal.

EL DERECHO siente también la desgracia ocurrida en el hogar del Señor Pacheco y desea que pronto mejore su niñita.

Los sábados

y domingos son días de gran concurrencia de pasajeros á la estación del Ferrocarril del Atlántico. Con este motivo los veinte minutos que dura abierta la boletería nos parece muy limitado para el despacho de boletas. Las señoras, sobre todo, son las que más sufren con el arremolinamiento de personas que se forma en el despacho de los billetes. ¿Por qué en esos días no se guarda consideración al público manteniendo abierto siquiera por una hora el despacho de billetes?

Por qué no se ponen al servicio público dos salas de espera, como antes, en vez de una oscura y estrecha?

Pena nos causa ver á muchas señoras esperando de pie la salida de los trenes por no haber asientos suficientes para ellas.

Ojalá la Compañía remedie el mal.

Se desea comprar una patente de taquilla. Informes en esta Imprenta.

Hoy

Regresará de su excursión á Punta renas el activo Administrador del Ferrocarril al Pacífico.

Ayer

con motivo de una alegre reunión habida en Curridabat, el tranvía cosechó muchos pipiolos trayendo y llevando pollos que con ansia se dirigían á dicho lugar. "La Tropical"

Este establecimiento lo ha comprado nuestro amigo y copartidario don Ismael Jarquín. En él se encuentran mercaderías buenas y baratas. Visítalo al "Neo" citado, y os convenceréis. En la acera

del Hotel Imperial, han colocado un alambre atravesado que es un estorbo peligroso para los transeuntes. Veríamos con gusto que el gendarme colocado en la esquina del Palacio Nacional, oficiosamente,—pues es de su obligación,—ordenara quitar aquel obstáculo de la vía antes que cualquier hijo de vecino se rompa la crisma con motivo de aquel estorbo.

Quando en las paredes ó aceras de una casa se está haciendo alguna reparación, es admisible que se pongan atravesados sobre la vía, pero ellos deben ser voluminosos ó bastan-

## EL FENIX

Gran camisería montada á la europea. El gusto y la elegancia son los distintivos de los numerosos trabajos que salen de ese taller.

Camisas finísimas de lino, pechera blanca lisas y de pliegues, de color, de piqué; puños de última moda, cuellos, corbatas, medias y ropa interior.

En los bajos de la casa de don Venancio García, frente al Hotel Imperial.

## "LA JOSEFINA" FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y para los climas mas calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consume hoy.

## LA RELOJERIA SUIZA DE ALCIDES CHAPATTE

—se ha trasladado á la esquina del Hotel Internacional—

Composiciones de relojes garantizadas Surtido de JOYAS y relojes de toda clase

— Herramienta para Relojeros y Plateros —

Tiene un extenso surtido de Joyería al alcance de todos

## LA ALHAMBRA E. PAGES & C.

bajos de la casa que fue de J. R. R. Troyo FIDEOS NAPOLITANOS —MANTECA,—CERVEZA,—ESCOPETAS,—BREVA GALLITO —SOMBREROS DE PALMA PASAS FRESCAS.

## Costa Rica RAYLWAY C.o AVISO

Durante el tiempo que esté interrumpido el tráfico directo de San José y Limón, que se espera será seis semanas poco más ó menos, el nuevo horario que regirá desde el 1.º de Enero de 1904 quedará modificado del modo siguiente:

Los trenes números 1 y 5 serán suprimidos. El tren número 52 saldrá de San José á las 7 a. m.; de Las Lomas á las 3.55 p. m. y llegará á Limón á las 7.30 p. m. El tren número 51 saldrá de Limón á las 6.30 a. m.; de Guayabo á las 3.40 p. m. y llegará á San José á las 8 y 30 p. m.

En la línea vieja los trenes correrán de Guápiles á Siquirres y vuelta solamente los Lunes, Miércoles y Viernes saliendo Guápiles á las 6 y 45 a. m. y de Siquirres á las 5 p. m.

Los trenes números 16 y 17 correrán solamente entre San José y Turrialba. Los trenes números 19 y 22 correrán entre Juan Viñas y San José solamente.

La hora de llegada y salida de todos los trenes, sera colocada en un lugar visible en todas las Estaciones.—R. E. BROUNGER, Administrador General.—San José Diciembre 30 de 1903.



Cervecería Nacional

## El Aguila

Calle del Laberinto y la Avenida 10

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas por los procedimientos más modernos.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LUPULO de las mejores clases sin ninguna adulteración. Esta cerveza es la más saludable de todas las cervezas del país. Diríjanse las órdenes á JORGE CASTRO Y CIA

## PANADERIA "LA SOLEDAD"

Propietario, Rodolfo Odio—Calle 25 Sur, número 167.

Es la panadería que da más garantías por la excelencia de su pan, la baratura de sus precios y la suma vigilancia que en la elaboración del pan ejerce su propietario.

Con las nuevas mejoras que se han hecho en este establecimiento, el pan y las galletas resultan de calidad superior.

Hay pan caliente mañana y tarde. Probad su calidad y os convenceréis de lo que dejamos apuntado.

## LA BASTIDA ALMACEN DE ABARROTES VINOS Y LICORES

Cerveza Leona y Estrella, Sacos para café, Cognac Bi-quit y Claudon, Papel de envolver, Manteca Smith Gitana y Primera, Mantecquilla en latas, Brava Diana, Sal de Marquilla, Almidón, Leche

**CERVECERIA**  
**TRAUBE**  
**CERVEZA NEGRA** LAGER BEER  
**MARCA ESTRELLA**  
**BEST STOUT**  
**PORTER**

☞ CAFE MOLIDO de su perior calidad, de exquisito sabor, se vende en la sucursal de panadería de don Félix Pérez frente á La Bicicleta, lo mismo que par. caliente á todas horas. Se tuesta y se muele al por mayor. ☞

**La Gran VIA**

Además del completo surtido de provisiones, vinos licores, ofrece:

CERVEZA TUBORG, danesa á Cj. **34** la Caja de **8** docenas  
 Agua Mineral del Emperador Federico á Cj. **32** la Caja de **100** botellas  
 CERVEZA IMPERIAL AMERICANA á Cj. **42** el barril de **10** docenas  
 ☞ Pasas, corintas, Sultanas, Ciruelas, Plum pudding, Nueces, Almendras, Avelanas, Mincemeat, Cramberry, Confites  
 Chocolates, Turronec etc. ☞

PRECIOS DE SITUACION

**UNITED FRUIT COMPANY**

Departamento de ganado

Aviso a los destazadores

En el potrero "Colección" situado á 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José 9 de Noviembre



REGALO

Daremos un remio de.....  
 \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reuna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agrabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional. J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José.

No hay tal guerra Sud Americana.

Al Comercio y al público en general ofrece "LA COSTARRICENSE" fechadores de última invención, elegantes cajitas de tipos de caucho, montaduras con entintador automático y una infinidad de artículos del ramo. Sellos garantizados de elegantes formas y para todos los usos.

Pídanse muestras al propietario.

TEOFILO SIBAJA G.--Alajuela.

Agencia en San José: Don Antonio Lehmann.

**AVISO**

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he

dispuesto trasladarme á la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión,

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro. Dentaduras lo más durabies y artísticas.

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los días domingos y los días de fiesta.

DR. E. FRIIS, CIRUJANO DENTISTA.

Horas de oficina: 7 á 11 á m 12 á 5 p m.

**Tienda y Almacén de**

**MANUEL ROMERO**

acaba de recibir las siguientes mercaderías de verano  
**P**olainas, **M**onturas **E**spuelas **R**iendas y **F**oetes  
**S**ombreros de **P**aja para el campo. **F**razadas de todas  
 las clases **T**irantes y **L**igas para hombres y señoras

**COMPANIA DE AGENCIAS**  
 De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Embarques, Desembarques y Comisiones  
 Manuel Barahona, GERENTE